

LOS ESTUDIOS SOBRE INMIGRACIÓN INTERNACIONAL EN CHILE EN EL SIGLO XXI. UN ESTADO DE LA CUESTIÓN.

Sylvia Soto-Alvarado

Instituto de Gestión e Industria, Universidad Austral de Chile
sylvia.soto@uach.cl

Recibido: 12 de mayo de 2020; Revisado: 6 de junio de 2020; Aceptado: 2 de julio de 2020

Los estudios sobre inmigración internacional en Chile en el siglo XXI. Un estado de la cuestión (Resumen). Debido al creciente número de investigaciones sobre inmigración internacional en Chile y la diversidad de disciplinas que se han interesado en el tema, se presenta un estado de la cuestión que tiene por propósito identificar y categorizar los temas de estudios desarrollados, así como reconocer áreas temáticas que han sido poco exploradas y que son de interés en esta área. Se analizan en forma exhaustiva y densa las publicaciones del último decenio, identificando cuatro grandes ámbitos de estudios: explicación y comprensión de la migración de diversos colectivos; incorporación y adaptación de los inmigrantes; impacto y la percepción de la inmigración en Chile y; estudios específicos sobre mujeres inmigrantes. Se reconoce la abundancia, consistencia y aporte de los estudios en esta materia. Finalmente, en vista de los nuevos patrones y dinámicas de la inmigración internacional en el país, se proponen áreas temáticas de interés para futuras investigaciones. **Palabras clave:** Migración internacional; estudios sobre migración; causas migración; incorporación y adaptación; Chile.

El artículo es parte de la tesis doctoral "La inmigración internacional reciente en Chile. El proceso migratorio en la Región de Los Lagos" de la autora, en el programa de Doctorado de Geografía, Planificación Territorial y Gestión Ambiental, de la Universidad de Barcelona. Periodo 2015 – 2018. Agradezco a mis directores de tesis: Isabel Pujadas Rúbies y Fernando Gil Alonso. Este trabajo se realizó gracias a la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo de Chile, Programa de Formación de Capital Humano Avanzado, Becas de Doctorado en el extranjero, año 2015.

The studies on international immigration in Chile during the 21th Century. A State of the matter (Abstract). Due to the increasing number of investigations on international immigration in Chile and the diversity of disciplines that have been interested in the subject a state of the matter is presented in order to identify and categorize the topics and areas of research developed, as well as to recognize topics that have been little explored and are of interest in this area. The publications of the last decade are analyzed exhaustively and densely, identifying four major areas of study: explanation and understanding of the migration of various groups; incorporation and adaptation of immigrants; impact and perception of immigration in Chile and; specific studies on immigrant women. The abundance, consistency and contribution of the studies in this matter are recognized. Finally, in view of the new patterns and dynamics of international immigration in the country, Thematic areas of interest are proposed for future research. **Key words:** International migration; migration studies; migration causes; incorporation and adaptation; Chile.

La inmigración internacional en Chile ha tenido un aumento importante en los últimos 10 años, tendencia que ya se encontraba presente en los resultados del Censo del año 2002, pero que sin duda, adquiere mayor relevancia y complejidad a fines de la década del 2000, cuando, además del aumento numérico de la inmigración internacional, se produce una diversificación de los países de origen, siempre en el contexto de migración intrarregional. Junto con ello, las investigaciones sobre inmigración intrarregional toman fuerza en las ciencias sociales y podríamos decir, que estas han aumentado a la par con los flujos migratorios hacia el país¹. A fines de los años 90 y comienzos de 2000 estudios de población² dan cuenta del aumento de la población de origen peruano por sobre otros colectivos y que, si bien esta inmigración no era nueva, si lo era en cuanto a cantidad y a lugar de destino, pues se establecieron en la región metropolitana, y no en la región de Arica y Parinacota que había sido la tendencia en el contexto de la migración fronteriza³. En ese nuevo escenario predominó el interés por la realización de investigaciones que profundizaron en los perfiles y dinámicas de colectivos específicos, y, durante la década del 2000 diversos estudios se focalizan en la migración peruana, abordando mayoritariamente temas relacionados con la adaptación e integración en el país, incluyendo investigaciones que tratan en forma específica la migración femenina.

A partir de la década del 2010, junto con el aumento de la complejidad de la inmigración internacional en el país, también se produce un aumento y diversificación de las investigaciones en esta materia, aparecen nuevas problematizaciones, nuevos colectivos de interés, espacios y lugares de estudios diversos, y también una diversificación de los campos disciplinarios desde donde se realizan estas investigaciones. Llegado a este punto, y debido a la gran producción de conocimiento en esta materia de los últimos años, es que se propone realizar un ejercicio de construcción del estado de la cuestión que permita por un lado actualizar las sistematizaciones ya existentes y brindar un marco general de los estudios sobre migración internacional recientes en Chile.

Dicho esto, los objetivos de este proceso de sistematización y construcción de un estado de la cuestión sobre los estudios de migración internacional en Chile son: a) identificar los tipos de investigación y las áreas del conocimiento desde las cuales se abordan los temas; b) categorizar los temas que han sido más desarrollados y presentan más interés por parte de investigadores, y por último, c) reconocer temas poco explorados en cuanto a inmigración internacional que pudiesen ser susceptibles de desarrollar⁴.

1 Cano y Soffia, 2009; Stefoni y Stang, 2017.

2 Martínez, 2004.

3 Stefoni y Stang, 2017.

4 El proceso de sistematización y elaboración del estado de la cuestión fue parte de la tesis doctoral "La inmigración internacional reciente en Chile. El proceso migratorio en la Región de Los Lagos" de la autora, en el programa de Doctorado de Geografía, Planificación Territorial y Gestión Ambiental, periodo 2015 – 2018.

En cuanto a la metodología utilizada para realizar este análisis, se realizó una revisión de las publicaciones realizadas desde el año 2010 en adelante, que considera 103 documentos, en su mayoría artículos académicos, libros y tesis doctorales. Aunque se intentó realizar una búsqueda exhaustiva de todas las publicaciones del último periodo, se reconoce que no es la totalidad de publicaciones sobre el tema y que si hay alguna omisión de algún estudio es involuntaria. En el caso de las tesis de posgrado, solamente se seleccionaron aquellas que aportan enfoques o temas poco desarrollados hasta ahora, para así complementar el estado de la cuestión.

Por otra parte, se considera la particularidad de la geografía de Chile para en el análisis documental. Chile es un país largo y angosto, de 4.270 km. de extensión de norte a sur, y ancho de 445 km., dividido administrativamente en 16 regiones. Limita con los países de Perú, Bolivia y Argentina, por lo que históricamente ha intercambios migratorios fronterizos. Así, la migración fronteriza con Perú y Bolivia se sitúa, principalmente, en las 3 regiones que componen el llamado Norte Grande, a saber: Arica y Parinacota, Tarapacá y Antofagasta. Mientras que, la migración fronteriza con Argentina se produce en gran parte de las regiones del Sur y Centro del país.

Los resultados de este trabajo se presentan en cuatro capítulos, que a su vez corresponden a una primera categorización de las investigaciones. El primero corresponde a los estudios orientados a explicar y comprender la migración hacia Chile de diversos colectivos; el segundo trata sobre estudios sobre incorporación y adaptación de los inmigrantes; tercero, estudios sobre el impacto y la percepción de la inmigración en Chile y por último el interés por los estudios de mujeres inmigrantes. Las clasificaciones presentadas en los capítulos no son homogéneos en cuanto a densidad de las investigaciones en cada ámbito, sino que es una distinción que nos permite una primera aproximación a las investigaciones en esta materia. Sin duda, son los estudios sobre incorporación y adaptación de los inmigrantes los que agrupan mayor producción e interés por los y las investigadores.

Estudios orientados a explicar y comprender la migración hacia Chile de diversos colectivos

Se han clasificado en esta categoría los estudios orientados a explicar las causas de la inmigración, los patrones migratorios y características de los flujos migratorios. Estos estudios suelen ser cuantitativos y cualitativos, y se apoyan fundamentalmente en teorías sobre las causas y mantención de los flujos migratorios. Las investigaciones encontradas en esta área se clasificaron en dos subtemas que se presentan a continuación.

Causas y caracterización de la migración intrarregional y de ultramar

Los estudios exclusivos de caracterización de la inmigración internacional son escasos en el último periodo, lo que puede deberse, en parte, a la dificultad para la

obtención de datos sobre población inmigrante⁵. No obstante, se han realizado investigaciones sobre las causas de la migración de algunos colectivos específicos, entre los que destacan, estudios sobre la población ecuatoriana⁶, haitiana⁷ y española⁸ residente en Chile. El estudio sobre la inmigración ecuatoriana de Martínez, analiza, por una parte, las causas de emigración de los ecuatorianos y el impacto que tiene esta su país de origen. Y, por otro lado, analiza la situación de los ecuatorianos en Chile, que en el momento de la investigación era el cuarto colectivo con mayor presencia en Chile, después de los peruanos, argentinos y bolivianos. En el mismo artículo analiza también las políticas nacionales e internacionales que favorecen la migración de ecuatorianos hacia Chile. El autor plantea que a fines de los años 90 aparece Chile y otros países de la región como destino de ecuatorianos, esto debido principalmente a la grave crisis económica, la cercanía geográfica y las facilidades de ingreso debido a la existencia de acuerdos jurídicos entre los países. Los principales acuerdos jurídicos que señala el autor son el Convenio sobre el Libre Tránsito de Personas, equipajes y vehículos con fines Turísticos de 1985, y su modificación del año 1997, y el convenio para el Mutuo Reconocimiento de Exámenes y Títulos Profesionales de 1917, y su revisión de 1988⁹.

En un contexto de aumento de la inmigración haitiana en Chile, Bernardo Navarrete¹⁰, analiza los factores macro de expulsión de haitianos de su lugar de origen, desde la perspectiva de las teorías económicas neoclásicas. En el análisis va un poco más allá de la mirada neoclásica tradicional, identificando factores de expulsión económicos, sociales y políticos, los que contribuyen a explicar la emigración desde Haití. Los factores de expulsión que identifica el autor son los graves problemas para reconstruir un mercado interno del país, la crisis del sistema de salud principalmente después del terremoto del 2010, los problemas políticos y la extrema corrupción del sistema judicial y de la policía¹¹. Así, esta investigación se plantea como un marco explicativo general para el análisis de la inmigración haitiana en Chile.

Por último, en este ámbito de investigación se encuentra un estudio sobre la emigración de españoles hacia Chile durante la crisis económica que comenzó el año 2008¹². El interés de la investigación surge por el aumento de españoles residentes en Chile desde el año 2008 en adelante, producto de la crisis económica española que se enmarca dentro de la crisis económica mundial que se inició en el mismo año. En este estudio la observación se realiza desde España, por lo que el interés se centra en conocer el perfil de los españoles que emigran a Chile, las causas de la

5 El último Censo de población y Vivienda se realizó el año 2017 y los microdatos fueron liberados en junio del 2018. Antes de ello, se contaba sólo con información del Censo 2002 y proyecciones del Departamento de Extranjería en función de las visas otorgadas.

6 Martínez, 2010.

7 Navarrete, 2015^a.

8 Rodríguez-Fariñas, et Al., 2015.

9 Martínez, 2010.

10 Navarrete, 2015

11 Navarrete, 2015.

12 Rodríguez-Fariñas, et Al. 2015.

emigración y su situación actual. La inmigración española en Chile tiene un perfil distinto a la latinoamericana, pues corresponde a migración calificada, es decir, la gran mayoría tiene un nivel educacional alto y logran insertarse en trabajos altamente calificados. Este estudio forma parte de los estudios sobre las migraciones norte – sur, que han sido menos tratadas porque han tenido menor relevancia numérica y porque estos colectivos no suelen representar conflictos ni riesgos en su integración, sin embargo, en el contexto de la crisis económica mundial adquieren mayor representación en el país.

Causas y caracterización de la migración fronteriza en el norte de Chile

Existen diversos trabajos que analizan la inmigración de peruanos y bolivianos en la frontera del norte de Chile¹³. En ellos se muestra la migración histórica y la complejidad de ésta en los espacios fronterizos, en los cuales los movimientos de población son principalmente por motivos laborales y de carácter temporal. Los conceptos utilizados para la comprensión de este fenómeno son los de migración transfronteriza, migración circular, transnacionalismo y redes migratorias. La migración en este espacio es un entramado de vínculos y redes formadas en el país de origen y de destino, donde se produce una migración itinerante, pues muchos inmigrantes tienen sus familias en su país de origen y trabajan en Chile. La particularidad de lo descrito, a juicio de la autora, fundamenta la pertinencia de este tipo de investigaciones.

Algunas de las situaciones que se revelan son la precariedad del empleo y de las condiciones para establecerse en Chile a las que se someten los inmigrantes. Así también, algunas de estas investigaciones abordan específicamente la migración femenina y su rol en la formación de redes sociales y de continuidad de los flujos migratorios en el norte de Chile.

Estudios sobre la incorporación y adaptación de los inmigrantes

Las investigaciones sobre incorporación y adaptación de los inmigrantes en la sociedad chilena son los más abundantes en el último periodo, el interés por este tema no es nuevo y ha continuado creciendo. La mayor parte de estos estudios se han realizado sobre el colectivo peruano y específicamente en la ciudad de Santiago, interés marcado por el aumento de la inmigración peruana a partir de fines de los años 90 y porque, hasta el 2015 aproximadamente, era el colectivo más numeroso en Chile.

En su mayoría, los estudios tratan temas transversales o más de un tema referido a la adaptación, sin embargo, a modo de presentar en forma ordenada las investigaciones realizadas, se han clasificado de acuerdo con el subtema principal que se aborda, reconociendo que en ocasiones un estudio podría estar en más de una clasificación.

13 Lube, M. y Garcés, A., 2012; Lube, M. et Al, 2013; Lube, M. et Al., 2014; Lube, M. et AL., 2017; Tapia, M. 2012, 2014 y 2015; Tapia, M. y Ramos, R., 2013; Valdebenito y Guizardi, 2015; Vicuña, J. y Rojas, T., 2015; Garcés et Al., 2016.

Incorporación al mercado del trabajo y trayectorias laborales

Madero y Mora¹⁴ analizan trayectorias laborales ascendentes de peruanos en Chile, identificando los elementos que posibilitan el ascenso laboral. Se identifica un mercado laboral estratificado, en el cual operan como factores de inclusión y exclusión el país de origen, la etnia, la clase social y la percepción racial. Sin embargo, la construcción de capital social y la capacidad agencial de los peruanos constituyen los factores claves para superar las barreras para la inclusión. En un estudio de temática similar¹⁵, se señala que son las redes sociales, el capital simbólico, la linealidad de la trayectoria y las decisiones personales los factores críticos que inciden favorablemente en las trayectorias ascendentes para peruanos en Chile que tienen nivel educacional más alto.

Por otro lado, Tijoux y Retamales¹⁶ en su estudio sobre las trayectorias laborales de peruanos, sostienen que, pese al éxito que puedan conseguir los peruanos en Chile en cuanto a lograr mejoría continua en el ámbito del trabajo, la inserción social y laboral es parcial, en tanto esta mediada por el racismo y la negación del otro, lo que sitúa a los peruanos en un constante “lugar aparte”. En una línea similar, Mora y Undurraga¹⁷ plantean que los peruanos acceden a los puestos de trabajo más bajos de la jerarquía social y que un factor que incide en esto, entre otros, es el proceso de racialización de los inmigrantes peruanos.

La inserción de mujeres inmigrantes en el trabajo doméstico ha sido de interés en diversas investigaciones. Principalmente, se han focalizado en mujeres de origen peruano¹⁸, y, últimamente se han publicado estudios sobre mujeres bolivianas¹⁹. En estos trabajos se analiza las características de las mujeres inmigrantes, su condición de vulnerabilidad laboral y, también se ha incorporado la perspectiva de análisis de las cadenas globales de cuidado. Los trabajos en este tema se han concentrado principalmente en Santiago, pero también se han realizado estudios específicos sobre migración circular y cadenas globales de cuidados de mujeres bolivianas en la región de Tarapacá²⁰. Algunos de los resultados de los estudios sobre trabajo doméstico de mujeres peruanas en el Gran Santiago, muestran que las mujeres peruanas que trabajan en estos empleos tienen un nivel educacional más alto que las mujeres chilenas que trabajan en las mismas labores y, que emplearse en labores de hogar en Chile tiene una remuneración, al menos, un 50 por ciento más alta que en Perú. Así también, se plantean las irregularidades en este tipo de empleo como las extensas jornadas, menos seguridad laboral, entre otros. Por otro lado, los estudios de mujeres bolivianas que trabajan en empleo doméstico en el norte del país muestran que la migración de estas mujeres es circular, con un ciclo de tres meses, y no

14 Madero y Mora, 2011.

15 Leon, 2012.

16 Tijoux y Retamales, 2015.

17 Mora y UNdurraga, 2013.

18 Stefoni, 2009; Arriagada y Todaro, 2012; Acosta, 2013.

19 Correa y Vidal, 2013; Leiva, 2015; Leiva y Ross, 2016.

20 Leiva y Ross, 2016.

tienen por objetivo establecerse en Chile, pues tienen sus familias en Bolivia. Así, el trabajo es una forma de complementar el ingreso familiar, debiendo dejar sus hijos al cuidado de otros.

En estudios más recientes²¹ se está abordando la incorporación laboral de haitianos, dominicanos y colombianos en Chile, desde el ámbito de la inclusión y exclusión, señalando que las poblaciones de provenientes de estos países son más propensas a tener una inserción laboral precaria, muchas veces en empleos informales o si bien logran contratos de trabajo estos son en condiciones desventajosas frente a los nacionales.

Un aspecto poco explorado en las investigaciones precedentes sobre trabajo e inmigración ha sido el que desarrollaron Mancilla y Lima²², sobre la capacidad emprendedora de los inmigrantes en Chile, analizándola de acuerdo a género, educación y edad según país de origen, e incorporando también otras variables como el número de años de residencia en Chile, y el haber tenido experiencia previa de emprendimientos en su país de origen. Los autores concluyen que el haber tenido experiencias previas de emprendimiento en su país de origen es un condicionante clave para iniciar un emprendimiento en el país de destino, y que aumenta la probabilidad de emprender de estas personas en la medida que llevan más años residiendo en el lugar de destino.

En un análisis de la totalidad de la población inmigrante utilizando la encuesta CASEN²³, Cristián Doña analiza la incorporación de la población inmigrante al mercado laboral desde la perspectiva de la teoría del mercado dual del trabajo, concluyendo que en el mercado de “alta calificación entran migrantes del norte global y en menor medida del Cono Sur, mientras que en (el) mercado secundario entran migrantes de los países andinos”²⁴.

Identidad, adaptación y transnacionalismo

El abanico de estudios que se han clasificado en este subtema es amplio, y considera todas las investigaciones relacionadas con los procesos de adaptación de los inmigrantes en la sociedad de destino, cómo se configura y reconfigura la identidad de los inmigrantes en el nuevo espacio, las prácticas transnacionales, la apropiación y reinterpretación de los espacios públicos, todo esto como estrategias de adaptación sociocultural y vivencias de los inmigrantes en Chile.

Los estudios sobre identidad abordan el proceso de construcción de identidad de los inmigrantes, considerando el desarraigo cultural, el sentido de pertenencia ambivalente entre el lugar de origen y el de destino, y cómo la cultura material contribuye a construir una identidad y a integrarse en la sociedad de destino²⁵. Así

21 Valenzuela et Al., 2018.

22 Mancilla y Lima, 2014.

23 Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional, se realiza cada dos años en Chile y su principal objetivo es la medición de la pobreza.

24 Doña, 2016, p.16.

25 Bonhomme, 2013; Márquez y Correa, 2015.

también se han estudiado las prácticas transnacionales de la población inmigrante en Chile²⁶. Estos estudios dan cuenta, por una parte, de la mantención y muchas veces fortalecimiento de los vínculos con la sociedad de origen y, por otro lado, de la integración en la sociedad receptora, que se produce a través de la incorporación de la cultura material de la sociedad chilena y también de la mantención de la cultura material peruana. En cuanto a las prácticas transnacionales, Baeza²⁷ señala que los inmigrantes latinoamericanos mantienen vínculos políticos, económicos y socio-culturales con su lugar de origen, que se expresan en la participación política en su país de origen, el envío de remesas, comunicación continua con sus familiares y amigos que se encuentran en su lugar de origen, y participación en organizaciones y grupos culturales con miembros de su país de origen.

Estudios sobre adaptación también se han preocupado de las estrategias de incorporación en la sociedad chilena de inmigrantes y la percepción de discriminación de los chilenos hacia ellos²⁸. El autor plantea que los colectivos peruanos, argentinos y ecuatorianos han desarrollado cinco estrategias de incorporación social: existencia de redes sociales provenientes del mismo país de origen, establecimiento de distinciones sociales y de atributos de rechazo al interior del mismo colectivo, adaptación del estilo de vida al del lugar de destino, el ocultamiento de la condición de inmigrante en algunos colectivos y la priorización del trabajo para la realización de su proyecto de futuro.

En este mismo ámbito, se ha investigado sobre la percepción que tienen los migrantes peruanos respecto de su proceso de inserción en Chile y del acceso a los servicios y prestaciones públicas, revelando que las representaciones sociales de los servicios públicos para quienes tienen residencia regularizada son percibidos como una ventaja para su condición de inmigrante, a diferencia de quienes no cuentan con permiso de residencia y perciben los servicios públicos como una amenaza y también como discriminación²⁹. Otros estudios sobre adaptación han estudiado la experiencia de niños y niñas peruanas en Chile, la conformación de una identidad transnacional³⁰, y el paso del sistema educativo a la vida laboral de los jóvenes peruanos que llegaron con sus padres³¹. En ambos estudios los niños y jóvenes entrevistados manifiestan haber tenido experiencias de discriminación en los establecimientos educacionales, y para quienes la migración ha sido reciente la comparación entre país de origen y destino son frecuentes, idealizando la niñez peruana en oposición a la niñez chilena.

Las investigaciones sobre identidad y espacio público relacionan la forma de habitar la ciudad de los distintos colectivos de inmigrantes con la construcción

26 Baeza, 2015.

27 Baeza, 2015.

28 Thayer, 2013.

29 Torres y Garcés, 2013.

30 Pávez, 2013b.

31 Hein, 2012.

de identidades colectivas y formación de comunidad³². Por su parte el trabajo de Márquez³³, analiza un espacio particular de Santiago, La Chimba, que es un barrio multicultural que funciona como un espacio translocal para los inmigrantes. En el mismo ámbito temático, también se ha investigado sobre la conformación de una centralidad migrante, entendida como una economía de enclave, y la conformación de enclaves étnicos en el centro de Santiago³⁴. La concentración de economías étnicas en el espacio urbano tiene un efecto estigmatizador y de criminalización, lo que genera segregación³⁵.

Otro tema de estudio que se ha incluido en esta clasificación y que ha sido poco abordado, es el proceso de adaptación de los inmigrantes refugiados. Bijit³⁶ ha investigado sobre los refugiados palestinos en la región de Valparaíso. En Chile, el año 2010 se promulgó la ley que establece disposiciones sobre la protección de refugiados, sin embargo, en dicho estudio se señala que, aún no hay políticas públicas y programas de gobierno orientados a la integración de los refugiados. Por lo tanto, el país de acogida se vuelve hostil en un primer momento. En el caso de los refugiados palestinos, las familias que no han iniciado un negocio propio y se encuentran trabajando en forma dependiente han desmejorado su nivel y calidad de vida en relación a su país de origen, lo que se les ha dificultado la integración en Chile.

Discriminación y racialización

Son abundantes las investigaciones sobre racialización y discriminación hacia población sudamericana, principalmente peruanos, bolivianos, colombianos y dominicanos. Sobresalen en esta área los trabajos de Tijoux³⁷, Tijoux y Córdova³⁸ y Tijoux y Palominos³⁹. Estos aportan las nociones conceptuales para comprender el proceso de racialización en Chile y analizan los procesos de racialización hacia los inmigrantes sudamericanos pertenecientes a pueblos originarios y afrodescendientes. Estos estudios vinculan el concepto de racismo con “la construcción contemporánea de la nación, los nexos de raza y sexo en la estructura de clases de Chile”⁴⁰, y que se manifiestan en prácticas de discriminación racista en los distintos espacios sociales, como en la precarización de los empleos que obtienen inmigrantes con atributos raciales distintos, lo que impacta en el proceso de integración de la población inmigrante.

Investigaciones sobre las experiencias y prácticas de racismo hacia la población de origen haitiano⁴¹, un colectivo que a partir del 2010 ha aumentado exponencialmente en Chile, señalan que, si bien, habría prácticas racistas hacia personas del co-

32 Stefoni, 2015.

33 Márquez, 2014.

34 Garcés, 2011; Stefoni, 2013.

35 Garcés, 2014.

36 Bijit, 2012.

37 Tijoux, 2011, 2013a, 2013b, 2014, 2016.

38 Tijoux y Córdova, 2015.

39 Tijoux y Palominos, 2015.

40 Tijoux et al, 2015, p. 261.

41 Rojas et Al., 2015.

lectivo haitiano, éstas son minimizadas por ellos mismos, poniendo en primer lugar el proyecto de vida y las metas económicas trazadas en el país de destino.

Los mismos autores antes mencionados analizan el racismo y discriminación en poblaciones específicas como mujeres, jóvenes, niños y niñas. Respecto a estudios sobre jóvenes, Aravena y Alt⁴², han publicado un trabajo sobre discriminación hacia inmigrantes de este tramo etéreo, y Pávez⁴³ ha investigado sobre las experiencias de niños y niñas peruanas en la ciudad de Santiago. Aunque existe discriminación y racismo en niños, niñas y jóvenes inmigrantes, sobre todo peruanos y de familias con menores ingresos, estos son capaces de elaborar estrategias para mitigar las agresiones y sus repercusiones⁴⁴.

Carrere y Carrere⁴⁵, abordan el racismo y el mercado de trabajo sexualizado de la inmigración femenina. El tema es abordado desde la teoría feminista de la interseccionalidad, y consideran cuatro ejes que se interrelacionan: raza, clase, sexo y ser inmigrante. El trabajo sexualizado de las mujeres inmigrantes afrodescendientes es un producto de la restricción de las oportunidades laborales de estas mujeres, debido a la racismo y sexismo como forma de discriminación.

Se han realizado también estudios sobre racismo y discriminación en el norte de Chile, con poblaciones de origen peruano, boliviano y colombiano, que tratan la exclusión sistemática a la que se ven sometidos estos colectivos, las dificultades en la obtención de residencia y la expulsión del país⁴⁶. Por otro lado, el trabajo de Liberona⁴⁷ que aborda específicamente el racismo en el cruce fronterizo entre Bolivia y Chile, en el cual se da cuenta de situaciones de trasgresión a la normativa para ingreso al país y de decisiones arbitrarias para no autorizar el ingreso al país de población colombiana afrodescendiente.

Por su parte Gissi y Ghio⁴⁸ han investigado sobre la inclusión y exclusión de inmigrantes colombianos en Chile, los ejes de análisis son estrato socioeconómico y racismo. Los principales resultados muestran que la población colombiana en Chile tiene una integración heterogénea en el país, quienes son afrodescendientes se ven expuestos a más situaciones de discriminación racial que sus compatriotas que no lo son, mediado esto también por la situación socioeconómica. La explicación de esta situación radica en la cultura eurocéntrica y colonialista que persiste en Chile.

Asociatividad y capital social

En este tema específico, se ha estudiado sobre las asociaciones de inmigrantes existentes en Chile, específicamente en la ciudad de Santiago, y como éstas han sido relevantes por una parte, para la integración en la sociedad de destino, reduciendo

42 Aravena y Alt, 2012.

43 Pávez, 2012.

44 Tijoux et al, 2015.

45 Carrere y Carrere, 2015.

46 Stefoni, 2014; Stang y Stefoni, 2016.

47 Liberona, 2015.

48 Gissi y Ghio, 2017.

la situación de exclusión social⁴⁹, y, por otra parte, en el logro de la extensión de los derechos políticos y electorales de los colectivos extranjeros que residen en Chile⁵⁰.

Destaca también en esta área, un estudio sobre la asociatividad árabe en la ciudad de Valparaíso, durante el S.XX, y su funcionalidad en la recepción y acogida de los nuevos inmigrantes, contrastando las teorías de la formación de enclaves y la teoría integracionista⁵¹. Los resultados de este estudio señalan que las asociaciones de la comunidad árabe durante el siglo XX han cumplido una función de integración a la sociedad chilena, en el contexto de una migración definitiva. En un principio, estas organizaciones han sido de colaboración con la sociedad receptora a fin de conseguir su aceptación, lo que en el tiempo se ha traducido también en una mayor aculturación de la comunidad árabe.

Estudios sobre derechos y leyes migratorias

Estas investigaciones están enfocadas principalmente en analizar, por un lado, los derechos de los inmigrantes en la sociedad receptora, visto desde los distintos ámbitos que abarcan y también para grupos específicos como mujeres y niños, así como la noción que tienen sobre sus derechos y su ejercicio los propios inmigrantes⁵². Así, los resultados de estos muestran que, el conocimiento y ejercicio de los derechos de la población inmigrante está relacionado con el capital social y cultural de las mujeres peruanas, la experiencia migratoria y también con la experiencia en el país de origen. En la medida que la población femenina peruana tiene mayor acceso a información aumenta la noción de derechos y la demanda de estos, lo que disminuye la posibilidad de vulneración laboral y social de quienes se encuentran en la jerarquía social más baja. Las Organizaciones No Gubernamentales – ONG – defensoras de los derechos de los migrantes son actores importantes que contribuyen al conocimiento y empoderamiento de los derechos de los inmigrantes en Chile.

Por otro lado, y de manera complementaria con lo señalado anteriormente, se ha investigado acerca de las actuales políticas públicas sobre inmigración y la necesidad de nuevas políticas y leyes sobre el tema, debido al creciente aumento de la migración a partir del año 2000⁵³. Un tema que ha sido discutido y relevado en estos trabajos es la existencia de una ley migratoria que no es apropiada para el contexto actual del país y de su migración. La ley de migraciones vigente fue promulgada bajo el contexto de dictadura militar en el año 1974. Ante esto, los autores plantean la urgencia de una nueva ley de migraciones con un enfoque de derechos humanos y se encuentre en correspondencia con el contexto actual.

49 Jensen y Valdebenito, 2010.

50 Luque, 2009.

51 Estrada, 2016.

52 Mora y Piper, 2011; Mora y Handmaker, 2014; Pávez, 2013^a.

53 Doña y Levinson, 2012; Doña Reveco y Mullan, 2014; Thayer y Duran, 2015; Vergara, 2014; Matus, 2017.

En el ámbito de las políticas públicas locales, Thayer y Duran⁵⁴ plantean la importancia del gobierno local en la generación de políticas conducentes al reconocimiento e integración de la población inmigrante y en la articulación del estado con esta. Así también plantean cinco ejes estratégicos que debiesen desarrollar los gobiernos locales en atención al tema: facilitar la información sobre derechos y de protección, promover la participación de los colectivos inmigrantes en organizaciones sociales e involucrarlas en las formulación e implementación de políticas y programas destinados a la población migrante, generar una educación antidiscriminatoria involucrando a toda la comunidad escolar, promover la convivencia y mediación entre nativos y población inmigrante en los espacios públicos, y finalmente el reconocimiento de la dimensión transnacional de la migración.

Otros estudios sobre incorporación en el país de destino y salud

Las investigaciones sobre migración y salud son un tema de investigación emergente a partir de la década del 2010, destacando los trabajos de Báltica Cabieses y otros⁵⁵, en los cuales analiza la relación existente entre determinantes sociales de la salud y la condición de inmigrante, comparándolo además con la salud de los chilenos. Estos son estudios cuantitativos a escala nacional, en los cuales sus resultados muestran que existe asociación significativa entre el estatus socioeconómico y el uso de la atención en salud para los inmigrantes en Chile, y que la población inmigrante con carencias socioeconómicas tiene menor acceso a la provisión de salud.

Igualmente destacan los estudios sobre salud mental e inmigración, en los cuales se analizan el stress por aculturación, calidad de vida, estrategias de aculturación de inmigrantes sudamericanos en el norte de Chile⁵⁶. La distancia del país de origen, las dificultades en las relaciones sociales con otros inmigrantes y la discriminación percibida son las situaciones que tienen mayor capacidad predictiva en el stress por aculturación de la población colombiana y peruana que ha sido estudiada⁵⁷.

Sánchez y otros⁵⁸, exploran los aspectos culturales de haitianos respecto a la salud y la crianza de hijos. Analiza experiencias de atención en salud a población haitiana en diversos establecimientos de salud del país y se orienta a la necesidad de contar con leyes y programas que permitan una mejor integración y atención a la población inmigrante.

Estudios sobre el impacto y las percepciones de la inmigración en Chile.

Una línea de investigación sobre estudios del impacto de la inmigración en Chile, son los relacionados con las transformaciones en el espacio urbano y su compleji-

54 Thayer y Duran, 2015.

55 Cabieses et Al. 2012a, 2012b, 2012c, 2012d, 2013 y 2015a, 2015b.

56 Becerra, 2016 ; Silva et Al., 2016 ; Urzúa et al. 2014 ; Urzúa et al. 2015 ; Urzúa et al. 2016a; Urzúa et al. 2016b; Urzúa et al. 2017.

57 Urzúa et al., 2016.

58 Sánchez et Al., 2018.

dad⁵⁹. Estos estudios se han centrado en el análisis de la ciudad de Santiago y preferentemente con el colectivo peruano. Se ha explorado acerca del paisaje urbano, el paisaje de la migración, y los símbolos presentes en el espacio urbano que vinculan la migración con lo global y lo local, describiendo un paisaje urbano con una identidad que está en continua construcción según la apropiación del territorio que hacen las comunidades de inmigrantes⁶⁰. Por otro lado, el impacto de la inmigración en el espacio urbano ha producido una revitalización de las zonas centrales de Santiago que se encontraban degradadas, dinamizándose el comercio, y transformando el espacio urbano en espacio multiculturales. Por otra parte, se pone de manifiesto las condiciones de precarias de habitabilidad de algunos peruanos y los riesgos que esto significa⁶¹. Así también, estudios muestran que la concentración de migrantes en barrios de estrato social bajo de Santiago impacta en forma negativa en la percepción del barrio, y en la fragmentación de éste en relación con su entorno⁶².

Otros temas que se han investigado en esta categoría tienen relación con la percepción del extranjero por parte de la ciudadanía chilena, su reconocimiento como tal y la aparición de prejuicios en algunos grupos sociales⁶³. Esta investigación plantea que, en los estratos sociales medios altos y altos, la aceptación del inmigrante se basa en la distancia existente, es decir se aceptan en la medida que no invadan el espacio personal ni laboral. Solamente en el estrato social bajo se reconoce un discurso de aceptación que es coincidente con una convivencia entre nativos e inmigrantes. Por último, los autores señalan que existen tres ideas transversales a la construcción del discurso de aceptación que son perjudicadas: la primera es que ya hay en Chile más inmigrantes de lo que se puede absorber; la segunda es que los inmigrantes ingresan al país en forma irregular y que así se mantienen; y la tercera, es la normalización de la discriminación como una práctica natural de todo grupo humano⁶⁴.

El interés por los estudios de mujeres inmigrantes

Ha habido un interés particular en realizar investigaciones sobre mujeres inmigrantes y sus procesos migratorios, mayoritariamente los que tienen relación con la integración y adaptación. Así, es posible encontrar estudios de mujeres inmigrantes respecto del trabajo, de discriminación, de racismo, de estrategias adaptativas, identidad, transnacionalismo, espacios públicos y otros. Estos estudios de género y sus autores y autoras han sido mencionados en cada uno de los temas y subtemas que ya se han presentado, sin embargo, se ha puesto en un capítulo aparte por la relevancia, en cuanto a cantidad y a diversidad de temas abordados, que ha tenido en

59 Ducci y Rojas, 2010; Garcés, 2012; Castillo y Del Castillo, 2014; Imilan, 2014; Imilan e Iturra, 2014; Margarit y Bijit, 2014.

60 Castillo y Del Castillo, 2014.

61 Ducci y Rojas, 2010.

62 Margarit y Bijit, 2014.

63 Thayer et al., 2013.

64 Thayer et al. 2013, 188

la investigación chilena sobre migración en el último tiempo. Por lo tanto, lo que Cano y Soffia⁶⁵ reconocían como un “reciente interés” en la temática de género, actualmente ya es una línea de investigación consolidada y que ha realizado valiosos aportes en la comprensión de la migración femenina.

Por otro lado, al igual que la observación realizada por Cano y Soffia⁶⁶, en la revisión de documentos realizada no se ha observado un interés particular en estudios sobre los hombres inmigrantes en el país, o bien estudios orientados a identificar las diferencias de los procesos migratorios entre hombres y mujeres para así tener una mirada respecto de las vulnerabilidades de ambos sexos. En este sentido, es importante relevar que estudios sobre mujeres no necesariamente son realizados desde un enfoque o perspectiva de género, sino que más bien tienen relación con la focalización o recorte metodológico de quienes han realizado dichas investigaciones.

Por otro lado, están cambiando algunos de los patrones migratorios tradicionales como lo era la feminización de las migraciones, y de acuerdo al Censo del 2017 la inmigración en Chile se ha masculinizado, destacando en ello el colectivo haitiano y el venezolano, entre otros. Con este nuevo escenario, es probable que surja el interés por realizar estudios exclusivos de hombres o bien con una perspectiva de género más amplia⁶⁷.

Conclusiones

Durante el periodo considerado para la elaboración de este estado de la cuestión las investigaciones sobre inmigración e inmigrantes en Chile han sido prolíficas. Por una parte, se han mantenido las líneas de investigación que se habían desarrollado a fines de los años 90 sobre identidad, género, racismo y legislación entre otras. Y, en forma complementaria, se ha despertado el interés de estudios migratorios en otras áreas de estudio, entre las que destacan los estudios sobre derechos de los inmigrantes, salud e inequidades sociales y la inmigración fronteriza en el norte del país.

Respecto del estudio de colectivos específicos, los estudios sobre la población peruana residente en Chile son numerosos en comparación con los estudios sobre otras colectividades. Aunque es importante mencionar que ha surgido interés realizar estudios sobre la población boliviana, colombiana y haitiana.

La mayor parte de los estudios sobre la población peruana se focalizan en la ciudad de Santiago y, en menor medida en algunas ciudades del norte de Chile. Sobre esto, Lube-Guizardi y Garcés⁶⁸ llaman la atención respecto de algunos usos o distorsiones metodológicas en los estudios sobre migraciones. En primer lugar, ponen en discusión el tratamiento que realizan algunos investigadores sobre la inmigración peruana a partir de 1990 y su concentración en Santiago, señalando que

65 Cano y Soffia, 2009.

66 Cano y Soffia, 2009.

67 Stefoni y Stang, 2017.

68 Lube-Guizardi y Garcés, 2014a y 2014b.

es el resultado de un “paradigma étnico nacional chileno” en el que lo racial se construye en forma distinta a lo largo del territorio chileno. En segundo lugar, plantean la tendencia a generalizar como “estudio nacional”, estudios que se han realizado en la ciudad de Santiago, lo que, en palabras de los autores, produce la “invisibilización de las diferencias, complejidades y diversidades regionales, que son subsumidas por la legitimidad de Santiago como epicentro del proyecto nacional”.

De acuerdo con la revisión realizada, se han identificado algunas áreas y temas que han sido poco o nada explorados y que se sugieren como posibles áreas de interés para futuras investigaciones

Estudios demográficos. La investigación demográfica ha sido escasa en el último periodo, lo que se explica principalmente porque no se cuenta con datos poblacionales actualizados debido a la invalidación del censo del 2012 como fuente oficial de datos debido al problema de registro. Sin embargo, se cuenta con al menos otras dos fuentes de datos que podrían ser utilizadas en este tipo de estudios. Las estadísticas del Departamento de Extranjería del Ministerio de Relaciones Exteriores sobre permisos de residencia y la base de datos de la encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional - CASEN. Así también, el censo de población y vivienda del 2017 constituye la principal base de datos para estudios demográficos a corto plazo.

Estudios sobre capital social y redes migratorias. Aunque se han encontrado algunos estudios sobre capital social y redes sociales, este continúa siendo un tema poco explorado. Las redes migratorias son fundamentales en el éxito del proyecto migratorio y se encuentran presentes en todo el proceso migratorio. Identificar las redes sociales y los tipos de vínculos que establecen los distintos colectivos de migrantes puede ser un elemento clave para comprender los procesos de integración⁶⁹.

Estudios sobre diversos colectivos de inmigrantes. En los últimos 10 años, la inmigración intrarregional en Chile ha aumentado diversificándose los países de origen de la población que ha llegado a Chile. Entre ellos, destaca el número de colombianos, venezolanos, haitianos y dominicanos que han llegado al país. Además, no se puede desconocer un leve aumento de la migración norte-sur, específicamente desde Estados Unidos y España. Por otra parte, la migración forzosa y los inmigrantes refugiados son también un colectivo necesario de considerar para investigaciones. En la revisión que se ha hecho, se han encontrado trabajos sobre algunos de estos colectivos, pero sin duda es necesario desarrollar más investigación con diversas poblaciones extranjeras residentes en el país.

Estudios sobre inmigración calificada y/o migración norte-sur. En general los estudios sobre inmigración en Chile se han centrado en la inmigración intrarregional y en los colectivos de inmigrantes de baja calificación. Hay pocos estudios sobre la inmigración de población altamente calificada, su inserción en el mercado laboral y el impacto en Chile.

69 Gurak y Caces, 1992.

Territorialidad. Centro periferia. Finalmente, en concordancia con lo que plantean Lube-Guizardi y Garcés⁷⁰, exceptuando los recientes y valiosos estudios sobre inmigración fronteriza en el Norte Grande, no se encuentran estudios sobre inmigración a escala regional o local que sea distinta de la región Metropolitana. Esta focalización se relaciona con que, efectivamente, sobre el 60% de los extranjeros residen en la región Metropolitana, y el peso relativo de la población extranjera en las demás regiones del país es bajo. Sin embargo, esta tendencia a comenzado a cambiar lentamente y no hay estudios que nos aproximen al tema en otras regiones o ciudades del país.

Por último, cabe mencionar que el estudio de la inmigración en Chile es un tema de gran interés actual, no sólo para el mundo académico, sino que también para el gobierno y la sociedad civil chilena. El gobierno de Chile tiene el desafío y la prioridad de contar con una nueva Ley de Migraciones, y los distintos sectores gubernamentales de incorporar políticas y programas dirigidos a la población extranjera. Por lo tanto, se espera que las investigaciones en el tema aumenten y las perspectivas y enfoques de análisis también.

Bibliografía

- ACOSTA, E. Entre la necesidad y el no reconocimiento: la valoración de la dimensión temporal en las estrategias familiares para la contratación de cuidadoras domésticas inmigrantes en España y Chile. *Si Somos americanos*, 2013, vol. 13(2), 141-164.
- ARAVENA, A., y ALT, C. Juventud, migración y discriminación en el Chile contemporáneo. *Última década*, 2012, vol. 20(36), 127-140.
- ARRIAGADA, I., y TODARO, R. El papel de las migrantes peruanas en la provisión de cuidados en Chile. *Santiago de Chile, Onu Mujeres*, 2012.
- ARRIAGADA, I. y MORENO, M. La constitución de cadenas globales de cuidado y las condiciones laborales de las trabajadoras peruanas en Chile. In Stefoni, C. (Ed.), *Mujeres Inmigrantes en Chile ¿Mano de obra o trabajadoras con derechos?* Ediciones Universidad Alberto Hurtado, Santiago, Chile, 2013.
- BAEZA, P. *Dinámicas migratorias transnacionales: el caso de los inmigrantes sudamericanos en santiago de chile*. 2016. Tesis Doctoral dirigida por Lorenzo Cachón Rodríguez. Madrid: Universidad complutense de Madrid. 338 p.
- BECERRA, M. Intervención en salud mental con inmigrantes: construcciones discursivas y la producción de prácticas situadas. *Revista GPU*, 2016, Vol. 12 (3), 309-315.
- BONHOMME, M. Cultura material y migrantes peruanos en Chile: un proceso de integración desde el hogar. *Polis (Santiago)*, 2013, 12(35), 63-84.

70 Lube- Guizardi y Garcés, 2014b.

- CABIESES, B., PICKETT, K. E., y TUNSTALL, H. Comparing sociodemographic factors associated with disability between immigrants and the Chilean-born: are there different stories to tell? *International journal of environmental research and public health*, 2012a, 9(12), 4403-4432.
- CABIESES, B., PICKETT, K. E., y TUNSTALL, H. What are the living conditions and health status of those who don't report their migration status? a population-based study in Chile. *BMC public health*, 2012b, 12(1), 1013.
- CABIESES, B., y TUNSTALL, H. Immigrant health workers in Chile: is there a Latin American "brain drain"? *Revista Panamericana de Salud Pública*, 2012c, 32(2), 161-167.
- CABIESES, B., TUNSTALL, H., PICKETT, K. E., y GIDEON, J. Understanding differences in access and use of healthcare between international immigrants to Chile and the Chilean-born: a repeated cross-sectional population-based study in Chile. *International journal for equity in health*, 2012d 11(1), 68.
- CABIESES, B., TUNSTALL, H., y KATE, P. (2013). Testing the Latino paradox in Latin America: The first population-based study of intra-regional immigrants in Chile. *Revista Médica de Chile*, 2013, vol. 141(10).
- CABIESES, B., DELGADO, I., BERNALES, M., y OBACH, A. The Relationship Between Disability And Migration Status In Chile: Preliminary Analysis From Repeated Cross-Sectional Survey. *Value in Health*, 2015a, 18(3), A98.
- CABIESES, B., TUNSTALL, H., y PICKETT, K. Understanding the Socioeconomic Status of International Immigrants in Chile Through Hierarchical Cluster Analysis: a Population Based Study. *International Migration*, 2015b 53(2), 303-320.
- CANALES, Alejandro I. La inmigración contemporánea en Chile. Entre la diferenciación étnico-nacional y la desigualdad de clases. *Papeles de Población*, 2019, vol. 25, no 100, p. 53-85.
- CANO, V. y SOFFIA, M. Los estudios sobre migración internacional en Chile: apuntes y comentarios para una agenda de investigación actualizada. *Papeles de población*, 2009, 15(61), 129-167.
- CARRÈRE, C., y CARRÈRE, M. Inmigración femenina en Chile y mercado de trabajos sexualizados: La articulación entre racismo y sexismo a partir de la interseccionalidad. *Polis (Santiago)*, 2015 14(42), 33-52.
- CASTILLO, C., y DEL CASTILLO, M. Paisaje urbano, sostenibilidad e inmigración en Santiago de Chile. *Líder: revista labor interdisciplinaria de desarrollo regional*, 2014, (24), 145-167.
- DOÑA REVECO, C. Migración Internacional y Estructura Social en Chile: un primer análisis. *Relaciones Laborales y Derecho del Empleo*, 2016 4(3), 1 - 18.
- DOÑA-REVECO, C., y LEVINSON, A. The Chilean State and the search for a new migration policy. *Discusiones Públicas*, 2012, 4(1), 67-89.
- DOÑA REVECO, C., y MULLAN, B. Migration Policy and Development in Chile. *International Migration*, 2014, 52(5), 1-14.

- DUCCI, M.E. y ROJAS, L. La pequeña Lima: Nueva cara y vitalidad para el centro de Santiago de Chile. *EURE*, 2010, Vol. 36 (108), 95-121.
- ESTRADA, B. Asociacionismo Árabe en Valparaíso durante el siglo XX. Un mecanismo de integración a la sociedad receptora. *Cuadernos de Historia*, 2016, vol. 45.
- GARCÉS, A. De enclave a centralidad. Espacio urbano, comercio y migración peruana en Santiago de Chile. *Gazeta de Antropología*, 2011, vol. 27 (2).
- GARCÉS, A. Localizaciones para una espacialidad: territorios de la migración peruana en Santiago de Chile. *Chungará (Arica)*, 2012, 44(1), 163-175.
- GARCÉS, A. Contra el espacio público: criminalización e higienización en la migración peruana en Santiago de Chile. *EURE (Santiago)*, 2014, 40(121), 141-162.
- GARCÉS, A., MORAGA, J., y MAUREIRA, M. Tres movibilidades para una ruta: Espacio, comercio y transnacionalidad boliviana en Tarapacá. *Estudios atacameños*, 2016, (53), 205-220.
- GISSI-BARBIERI, E. N., & GHIO-SUÁREZ, G. Integración y exclusión de inmigrantes colombianos recientes en Santiago de Chile: estrato socioeconómico y "raza" en la geocultura del sistema-mundo. *Papeles de Población*, 2017, 23(93), 151-179.
- GURAK, D. T., y CASES, F. Migration Networks and the Shaping of Migrations Systems. En M. Kritz, L. Lean y H. Zlotinik (eds.), *International Migrations Systems: A global Approach*. Oxford: Charedon Press, 1992, pp. 150 -176.
- HEIN, K. Migración y transición: hijos de inmigrantes de origen latinoamericano en su transición de la escuela al trabajo en Chile. *Si Somos Americanos*, 2012, 12(1), 101-126.
- IMILAN, W. A. Restaurantes peruanos en Santiago de Chile: construcción de un paisaje de la migración. *Revista de Estudios Sociales*, 2014, 48, 15-28.
- IMILÁN, W., e ITURRA, I. Narrativa visual del paisaje migrante. Aproximaciones desde la etnografía y el video como herramientas de exploración urbana. *Revista 180*, 2014, (34).
- JENSEN, M.F. y VALDEBENITO, X. De inclusiones y exclusiones: una perspectiva de la inmigración desde la Asociatividad en Chile. *Miradas en Movimiento- MeM*, 2010, Vol. 3, 6-38.
- LARA, M.D. Evolución de la legislación migratoria en Chile. Claves para una lectura (1824-2013), *Revista de Historia del Derecho*, 2014, N° 47, 59-104.
- LEIVA, S. Organización social del cuidado en Bolivia y Chile: Estado y ciudadanía. *Revista Austral de Ciencias Sociales*, 2015, (28), 61-81.
- LEIVA, S., y ROSS, C. Migración circular y trabajo de cuidado: Fragmentación de trayectorias laborales de migrantes bolivianas en Tarapacá. *Psicoperspectivas*, 2016, 15(3), 56-66.
- LEÓN, C. Los hitos críticos de la trayectoria laboral ascendente de peruanas y peruanos en Chile. *Si Somos Americanos*, 2012, Vol. XII (1), 127-154.
- LIBERONA, N. La frontera cedazo y el desierto como aliado: Prácticas institucionales racistas en el ingreso a Chile. *Polis (Santiago)*, 2015, 14(42), 143-165.

- LUBE GUIZARDI, M., HEREDIA, O., MUÑOZ, A., RIQUELME, G., y VALDEBENITO, F. Experiencia migrante y apropiaciones espaciales: una etnografía visual en las inmediaciones del Terminal Internacional de Arica (Chile). *Revista de estudios sociales*, 2014, (48), 166-175.
- LUBE GUIZARDI, M., y GARCÉS, A. Mujeres peruanas en las regiones del norte de Chile: Apuntes preliminares para la investigación. *Estudios atacameños*, 2012, (44), 5-34.
- LUBE GUIZARDI, M. y GARCÉS, A. Circuitos migrantes: Itinerarios y formación de redes migratorias entre Perú, Bolivia, Chile y Argentina en el norte grande Chileno. *Papeles de población*, 2013, 19(78), 65-110.
- LUBE-GUIZARDI, M. y GARCÉS, A. Historizar el espacio: reflexiones sobre la construcción del recorte espacial en un estudio sobre las migraciones peruanas y bolivianas en el Norte Grande de Chile. *Revista Ágora*, 2014a, (19), 27 - 56.
- LUBE-GUIZARDI, M. y GARCÉS, A. Estudios de caso de la migración peruana" en Chile": un análisis crítico de las distorsiones de representación y representatividad en los recortes espaciales. *Revista de Geografía Norte Grande*, 2014b, (58), 223-240.
- LUBE GUIZARDI, M., VALDEBENITO, F., NAZAL, E., y LÓPEZ, E. Hyper-Border Spaces: Peruvian Migrants in the Arica Bus Terminal (Chile). *Migraciones Internacionales*, 2017, 9(32), 151-178.
- LUQUE J. Asociaciones políticas de inmigrantes peruanos y la "Lima Chica" en Santiago de Chile. *Migraciones internacionales*, 2007, 4(2), 121-150.
- LUQUE J. Los refugiados peruanos y sus asociaciones políticas en Santiago de Chile (1990-2006). *EIAL: Estudios Interdisciplinarios de America Latina y el Caribe*, 2009, 20(1), 93-116.
- MADERO, I. y MORA DEL VALLE, C. Capital Social e Inclusión Laboral. Una aproximación a las trayectorias de ascendencia laboral de migrantes. *Polis*. 2011, Vol. 10 (29), 147-163.
- MANCILLA, C., y DE LIMA, P. Nuevos inmigrantes en Chile: Los determinantes de su actividad emprendedora. *Migraciones internacionales*, 2014, 7(4), 235-264.
- MARGARIT, D. y BIJIT, K. Barrios y población inmigrantes: el caso de la comuna de Santiago. *Revista Invi*, 2014, Vol.29 (81), 19-77.
- MÁRQUEZ, F., y CORREA, J.J. Identidades, arraigos y soberanías: Migración peruana en Santiago de Chile. *Polis (Santiago)*, 2015, 14(42), 167-189.
- MARTÍNEZ, C. Una mirada a la inmigración ecuatoriana en Chile. *Revista AFESE*, 2010, vol. 54(54).
- MARTÍNEZ, J. *El encanto de los datos: Sociodemografía de la inmigración en Chile según el censo de 2002*. Serie Población y Desarrollo, 2004, (Vol. 49). Santiago de Chile. CEPAL.
- MATUS, L. T. (2017). El escenario actual chileno y la migración internacional: legislación y postura de los partidos políticos. *Migraciones Internacionales*, 2017, 9(1), 269-277.

- MORA, C. y PIPER, N. (2011a), "Peruvian Female Workers in Chile: the Migrant Experience and Migrant Rights", *Diversities*, 2011a, N°1(13).
- MORA, C., y PIPER, N. Notions of rights and entitlements among Peruvian female workers in Chile. *Diversities*, 2011b, 13(1), 5-18.
- MORA, C. y UNDURRAGA, E. Racialisation of Immigrants at work: Labour Mobility and Segmentation of Peruvian Migrants in Chile. *Bulletin of Latin American Research*, 2013, Vol. 32 (3), 294-310.
- NAVARRETE, B. La "quinta oleada migratoria" de peruanos a Chile: Los residentes legales. *Revista Enfoques*, 2007, 5(7), 173-195.
- NAVARRETE, B. Factores explicativos de una oleada migratoria. El caso de Haití. *Revista de Ciencias Sociales*, 2015, 21(1), 97-107.
- NAVARRETE, B. Percepciones sobre inmigración en Chile: Lecciones para un apolítica migratoria. *Migraciones Internacionales*, 2017, Vol.9 (32), 179-209.
- PAVEZ, I. Inmigración y racismo: experiencias de la niñez peruana en Santiago de Chile. *Si Somos Americanos*, 2012, 12(1), 75-99.
- PAVEZ, I. Child Migration: the rights to family reunification of peruvian children in Chile. *Revista de Estudios e Pesquisas sobre as Américas*, 2013a, 7(2), 209-236.
- PAVEZ, I. Los significados de "ser niña y niño migrante": conceptualizaciones desde la infancia peruana en Chile. *Polis (Santiago)*, 2013b, 12(35), 183-210.
- RODRÍGUEZ-FARIÑAS, M.J., ROMERO-VALIENTE, J. M., e HIDALGO-CAPITÁN, A. L. Los exiliados económicos: La tercera oleada de emigración española a Chile (2008-2014). *Revista de Geografía Norte Grande*, 2015, (61), 107-133.
- ROJAS, N., AMODE, N., y VÁSQUEZ J. Racismo y matrices de "inclusión" de la migración haitiana en Chile: elementos conceptuales y contextuales para la discusión. *Polis (Santiago)*, 2015, 14(42), 217-245.
- RYBURN, M. Living the Chilean dream? Bolivian migrants' incorporation in the space of economic citizenship. *Geoforum*, 2016, vol. 76, 48-58.
- SALAS, N., CASTILLO, D., SAN MARTÍN, C., KONG, F., THAYER, L. E., y HUEPE, D. Inmigración en la escuela: caracterización del prejuicio hacia escolares migrantes en Chile. *Universitas Psychologica*, 2017, vol. 16, núm. 5.
- SÁNCHEZ, P., VALDERAS, J., MESSENGER, C., SÁNCHEZ, G., y BARRERA, Q. Haití, la nueva comunidad inmigrante en Chile. *Revista Chilena de pediatría*, 2018, 89(2), 278-283.
- SEGURA, D. y BIJIT, K. Immigrant neighborhoods and populations: the case of the Municipality of Santiago. *Revista INVI*, 2014, 29 (81), 19-77.
- SILVA, J., URZÚA, A., CAQUEO-URÍZAR, A., LUFIN, M., y IRARRAZAVAL, M. Bienestar psicológico y estrategias de aculturación en inmigrantes afrocolombianos en el norte de Chile. *Interciencia*, 2016, 41(12), 804.
- SOFFIA, M., CANO, V., y MARTÍNEZ, J. *Conocer para legislar y hacer política: los desafíos de Chile ante un nuevo escenario migratorio*. CEPAL, Santiago, Chile, 2009.

- STANG, M. F. La frontera como hito biográfico. Migración, diversidad sexual y extrañamiento en procesos migratorios Sur-Sur. *Revista Ensamblés*, 2019, no 10, 18-35.
- STANG, M.F., y STEFONI, C. La microfísica de las fronteras. Criminalización, racialización y expulsabilidad de los migrantes colombianos en Antofagasta, Chile. *Astrolabio*, 2016, (17), 42-80.
- STEFONI, C. Migración, género y servicio doméstico. Mujeres peruanas en Chile. *Trabajo doméstico: un largo camino hacia el trabajo decente*, 2009, 191-232.
- STEFONI, C. Ley y política migratoria en Chile. La ambivalencia en la comprensión del migrante. *Feldman-Bianco et al (Comp.). La construcción social del sujeto migrante en América Latina. Prácticas, representaciones y categorías*. Quito:FLACSO-CLACSO-UAH, 2011, 79-109.
- STEFONI, C. Formación de un enclave transnacional en la ciudad de Santiago de Chile. *Migraciones internacionales*, 2013, 7(1), 161-187.
- STEFONI, C. La construcción racializada del migrante en el norte de Chile. *Crítica y Emancipación*, 2014, 581-595.
- STEFONI, C. Reconfiguraciones identitarias a partir de habitar el espacio público. El caso de los migrantes esquineros en la ciudad de Santiago, Chile. *Chungará*, 2015, Vol. 47 (4), 669-678.
- STEFONI, C., y BONHOMME, M. Una vida en Chile y seguir siendo extranjeros. *Si Somos Americanos*, 2014, 14(2), 81-101.
- STEFONI, C. y STANG, F. La construcción del campo de estudio de las migraciones en Chile: notas de un ejercicio reflexivo y autocrítico. *Íconos. Revista de Ciencias Sociales*, 2017, no 58, p. 109-129.
- TAPIA, M. Frontera, movilidad y circulación reciente de peruanos y bolivianos en el norte de Chile. *Estudios atacameños*, 2015, (50), 195-213.
- TAPIA, M. Extranjeros fronterizos en las regiones extremas de Chile: entre migración y circulación. 1990-2014. EN ROJAS, N. y VICUÑA, J. (Ed.), *migración y trabajo. Estudio y propuestas para la inclusión sociolaboral de migrantes en Arica*, Editores, 2014, p. 31- 54.
- TAPIA, M. Frontera y migración en el norte de a partir del análisis de los censos población: Siglos XIX-XXI. *Revista de Geografía Norte Grande*, 2012, (53), 177-198.
- TAPIA M., y RAMOS, R. Mujeres migrantes fronterizas en Tarapacá a principios del siglo XXI: El cruce de las fronteras y las redes de apoyo. *Polis: Revista Latinoamericana*, 2013, 12(35), 3, 1-23.
- TAPINOS, G. y DEALUNAY, D. ¿Se puede hablar realmente de la globalización de los flujos migratorios? *Notas de Población*, 2001, N° 73, p. 15-49.
- THAYER, L. Expectativas de reconocimiento y estrategias de incorporación: la construcción de trayectorias degradadas en migrantes latinoamericanos residentes en la Región Metropolitana de Santiago. *Polis (Santiago)*, 2013, 12(35), 259-285.

- THAYER, L. y DURÁN C. Gobierno local y migrantes frente a frente: nudos críticos y políticas para el reconocimiento. *Revista del CLAD Reforma y Democracia*, 2015, Vol. 63, 127-162.
- THAYER, L., CÓRDOVA, M., y ÁVALOS, B. Los límites del reconocimiento: migrantes latinoamericanos en la Región Metropolitana de Santiago de Chile. *Perfiles latinoamericanos*, 2013, 21(42), 163-191.
- TIJOUX-MERINO, M.E. Niños (as) marcados por la inmigración peruana: estigma, sufrimientos, resistencias. *Convergencia*, 2013a, 20(61), 83-104.
- TIJOUX- MERINO, M E. Las escuelas de la inmigración en la ciudad de Santiago: Elementos para una educación contra el racismo. *Polis (Santiago)*, 2013b, 12(35), 287-307.
- TIJOUX- MERINO, M E. El Otro inmigrante “negro” y el Nosotros chileno. Un lazo cotidiano pleno de significaciones”. *Boletín Oteaiken*, 2014, 17, 1-15.
- TIJOUX, E., y DÍAZ, G. Inmigrantes, los “nuevos bárbaros” en la gramática biopolítica de los estados contemporáneos”. *Quadranti – Rivista Internazionale di Filosofia Contemporánea*, 2014, vol. 2 (1), 284-309.
- TIJOUX- MERINO, M.E. y RETAMALES, H. (2015a). Trayectorias laborales de inmigrantes peruanos en Santiago: el origen de excepción y la persistencia del “lugar aparte”. *Latin American Research Review*, 2015a, Vol. 50 (2), 135-153.
- TIJOUX, M. E., y PALOMINOS, S. Aproximaciones teóricas para el estudio de procesos de racialización y sexualización en los fenómenos migratorios de Chile. *Polis (Santiago)*, 2015b, 14(42), 247-275.
- TIJOUX- MERINO, M.E. (Ed.) Racismo en Chile. La piel como marca de la inmigración. Chile: Editorial Universitaria, 2016.
- TORRES, O., y GARCÉS, A. Representaciones sociales de migrantes peruanos sobre su proceso de integración en la ciudad de Santiago de Chile. *Polis (Santiago)*, 2013, 12(35), 309-334.
- URZÚA, A., FERRER, R., CANALES, V., NUÑEZ, D., RAVANAL I., y TABILO, B. The influence of acculturation strategies in quality of life by immigrants in Northern Chile. *Quality of Life Research*, 2014, vol. 26 (3), 717 - 726
- URZÚA, A., VEGA, M., JARA, A., TRUJILLO, S., MUÑOZ, R., y CAQUEO-URÍZAR, A. Calidad de vida percibida en inmigrantes sudamericanos en el norte de Chile. *Terapia psicológica*, 2015, 33(2), 139-156.
- URZÚA, A., HEREDIA, O., y CAQUEO-URÍZAR, A. (2016a). Salud mental y estrés por aculturación en inmigrantes sudamericanos en el norte de Chile. *Revista médica de Chile*, 2016a, vol. 144, nº 5, 563-570.
- URZÚA, A., DELGADO-VALENCIA, E., ROJAS-BALLESTEROS, M., y CAQUEO-URIZAR, A. (2016b) Social Well-Being Among Colombian and Peruvian Immigrants in Northern Chile. *Journal of immigrant and minority health*, 2016b, vol. 19, nº 5, 1140 – 1147.
- URZÚA, A., OUDON, S. y CAQUEO-URIZAR, A. Salud mental y estrategias de aculturación en inmigrantes colombianos y peruanos en el Norte de Chile/

- Mental Health and Psychological Acculturation Strategies in Peruvian and Colombian Immigrants in Northern Chile. *Acta Colombiana de Psicología*, 2017, Vol. 20, n° 1, 70 – 79.
- VALDEBENITO, F., y LUBE GUIZARDI, M. Espacialidades migrantes. Una etnografía de la experiencia de mujeres peruanas en Arica (Chile). *Gazeta de Antropología*, 2015, 31(1).
- VÁSQUEZ, A., CABIESES, B., y TUNSTALL, H. Where are socioeconomically deprived immigrants located in Chile? A spatial analysis of census data using an index of multiple deprivation from the last three decades (1992-2012). *PloS one*, 2016, 11(1).
- VERA P. (2013). Derecho Migratorio. Aproximación a la realidad jurídica del extranjero en Chile. *Trabajo de grado. Universidad de Chile. Santiago de Chile*.
- VALENZUELA, P., RIVEROS, K., PALOMO, N., ARAYA, I., CAMPOS, B., SALAZAR, C., y TAVIE, C. Integración laboral de los inmigrantes haitianos, dominicanos y colombianos en Santiago de Chile. *Antropologías del Sur*, 2018, vol. 1, n° 2, 101-121.
- VERGARA, M. Inmigrantes en Chile: un escenario de vulneración. Propuestas desde la interculturalidad para la nueva política migratoria. *Revista Latinoamericana de Derechos Humanos*, 2014, 25(2), 221-234.
- VICUÑA, J. y ROJAS, T. (Eds.). *Migración en Arica y Parinacota. Panoramas y tendencias de una región fronteriza*. Chile: Ediciones Universidad Alberto Hurtado, 2015.
- VIUCHE, A. Entre utopías y realidades: significados dados por las y los inmigrantes colombianos al hecho de vivir en Santiago de Chile. *Tesis de Posgrado. Universidad Alberto Hurtado, Santiago de Chile*. 2014.

© Copyright: Sylvia Soto-Alvarado, 2020

© Copyright: Biblio3W, 2020.

Ficha bibliográfica:

SOTO-ALVARADO, Sylvia. Los estudios sobre inmigración internacional en Chile en el siglo XXI. Un estado de la cuestión. *Biblio3W, Revista Bibliográfica de Geografía y Ciencias Sociales*. Barcelona: Universidad de Barcelona, 20 de agosto de 2020, vol. XXV, n° 1.304. [ISSN: 1138-9796]